

CENTENAIRE DE LA REINTRODUCTION DES BOUQUETINS EN SUISSE

Daniela Vicquéry

La Suisse va fêter en 2006 un anniversaire hors du commun: cela fera en effet un siècle que le bouquetin a été réintroduit dans le pays.

Le 22 juin 1906, un braconnier nommé Joseph Bérard rapporta à Saint-Gall deux bouquetins capturés illégalement dans le Val d'Aoste, où les ultimes représentants de l'espèce vivaient encore à l'intérieur des *Riserve reali di montagna*, protégés, depuis le 21 septembre 1821, par les *Patenti luogotenenziali* et par le *Regio Editto di Caccia* promulgué en 1836.

C'est l'inspecteur forestier Giuseppe Zumstein de Gressoney, qui signala à l'*Accademia delle Scienze* de Turin le risque d'extinction de l'espèce, dans un mémoire par lequel il proposait l'interdiction de la chasse au bouquetin, qui avait désormais disparu des Basses-Alpes françaises depuis 1815, du Valais vers 1840, du Canton de Vaud aux environs de 1800, du Canton de Berne vers 1770, du Canton de Uri déjà en 1583, et des Grisons dès la moitié du XVIII^e siècle.

Presque disparus du territoire des Alpes, quelques rares exemplaires de bouquetin survécurent à l'intérieur des *Distretti Reali* de Ceresole et d'Aoste, où la défense de chasse à l'égard de toutes les espèces de gibier était assurée par l'activité de nombreux gardes-chasses encore plus que par les dispositions de loi et les relatives sanctions. L'équipe du parc saint-gallois réussit en 1906 ce qu'on tenait pour quasi impossible: la reconstitution systématique, par acquisition et élevage, d'une nouvelle lignée d'animaux de pure race, un succès biologique d'importance mondiale.

De nombreuses manifestations seront organisées, tout au long de l'année du centenaire, par *Bouquetin 2006*, dont Marco Giacometti est auteur et coordinateur.

Le coup d'envoi a été marqué par l'émission d'un timbre-poste spécial de la Poste Suisse, présenté le 7 mars à la Fondation Pierre Gianadda, à Martigny. La journée officielle est prévue pour le jeudi 22 juin à Saint-Gall, cent ans après l'arrivée du premier jeune bouquetin au parc animalier *Pierre-et-Paul*. La manifestation officielle comprendra la visite du parc et la présentation d'un nouvel ouvrage qui voit la collaboration de Pietro Passerin d'Entrèves, auteur de *Le Chasses Royales in Valle d'Aosta. 1850-1919*, et qui raconte, en textes et en images, l'histoire de la réintroduction du bouquetin en Suisse. Samedi 24 juin, le parc *Pierre-et-Paul* accueillera le public pour une grande journée portes ouvertes sous la conduite de guides officiels. Une conférence internationale sur le bouquetin aura lieu dans le courant du mois d'octobre à Pontresina.

Des excursions dans le domaine du Grand Paradis, qui auront lieu le 8 juillet et le 5 août, se concluront par la visite au château de Sarre, ancienne résidence de chasse de Victor-Emmanuel II de Savoie. Déjà en 1856 le premier roi d'Italie avait déclaré *Riserva Reale di Caccia* une partie du territoire actuel du Parc, ce qui permit à son successeur Victor-Emmanuel III d'offrir à l'état italien, en 1919, les 2.100 hectares de la réserve qui deviendra en 1922, le *Parc National du Grand Paradis*, le premier parc national italien.

Enfin, tous les cantons du pays ont prévu de faire un superbe cadeau à la terre d'origine du bouquetin suisse: une quarantaine de bouquetins seront relâchés en mai et en juin sur trois sites des Alpes italiennes.

La Suisse entend ainsi en quelque sorte "réparer" la capture illégale des deux cabris de 1906 dans le Val d'Aoste et remercier l'Italie pour cet apport involontaire.



1. Victor Emmanuel II devant la tente au campement d'Orvieille.
Tiré de *Le Chasses Royales in Valle d'Aosta. 1850-1919*,
Turin 2000, p. 63.